

ANALISIS INTELECTUAL CAPITALDAN KINERJA PERBANKAN SYARIAHDI INDONESIA.pdf

by

Submission date: 09-Jan-2023 03:58PM (UTC+0700)

Submission ID: 1990124562

File name: ANALISIS INTELECTUAL CAPITALDAN KINERJA PERBANKAN SYARIAHDI INDONESIA.pdf (457.6K)

Word count: 6671

Character count: 41654

ANALISIS *INTELECTUAL CAPITAL* DAN KINERJA PERBANKAN SYARIAH DI INDONESIA (Studi Pada Bank Umum Syariah Tahun 2013-2017)

Sari Putri Pertiwi¹, Tb Ismail², Fauji Sanusi³

¹Universitas Bina Bangsa

^{2,3}Universitas Sultan Ageng Tirtayasa

Email: sari@lpmbinabangsa.id

ABSTRAK

57

Intellectual capital merupakan salah satu instrumen yang dapat menentukan nilai perusahaan. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dan menguji pengaruh komponen *intellectual capital* (VACA, VAHU dan STAVA) serta perubahannya (ROGIC) terhadap kinerja perusahaan (ROA dan ROE). Objek penelitian adalah 13 Bank Umum Syariah di Indonesia dengan periode laporan keuangan tahun 2013-2017. Pengolahan dan analisis data menggunakan bantuan aplikasi SPSS versi 19,00 dengan model regresi linier berganda. Berdasarkan hasil uji hipotesis diperoleh VACA berpengaruh tidak signifikan terhadap kinerja perusahaan, VAHU berpengaruh negatif dan signifikan terhadap kinerja perusahaan, STAVA berpengaruh positif dan signifikan terhadap kinerja perusahaan, ROGIC berpengaruh negatif signifikan terhadap kinerja perusahaan.

Kata kunci : *Intellectual Capital*, *Value Added Capital Employed* (VACA), *The Human Capital Coefficient* (VAHU), *Value Added Structural Capital* (STAVA) *Rate of Growth Intellectual Capital* (ROGIC), Kinerja Perusahaan, *Return on Asset* (ROA), dan *Return on Equity* (ROE)

ABSTRACT

59

Intellectual capital is one of the instruments that can determine the value of the company. This study aims to find out and test the influence of the intellectual capital components (VACA, VAHU and STAVA) as well as their changes (ROGIC) on the company's performance (ROA and ROE). The object of the study is 13 Sharia Commercial Banks in Indonesia with a period of financial statements in 2013-2017. Data processing and analysis using the help of SPSS application version 19.00 with multiple linear regression models. Based on the results of hypothesis tests obtained VACA has no significant effect on the company's performance, VAHU has a negative and significant effect on the company's performance, STAVA has a positive and significant effect on the company's performance, ROGIC has a significant negative effect on the company's performance.

Keywords: *Intellectual Capital*, *Value Added Capital Employed* (VACA), *Human Capital Coefficient* (VAHU), *Value Added Structural Capital* (STAVA) *Growth Rate Intellectual Capital* (ROGIC), *Company Performance*, *Return on Asset* (ROA), and *Return on Equity* (ROE)

PENDAHULUAN

71

Praktik penerapan *intellectual capital* selama ini belum banyak yang memperhatikan *human capital*, *structural capital*, dan *customer capital*, padahal ketiganya menjadi komponen utama dalam pembangunan *intellectual capital* perusahaan (Sawarjuwono dan Kadir, 2013). Di Indonesia, fenomena penerapan *intellectual capital* mulai berkembang setelah munculnya PSAK No.19 yang menyatakan bahwa aset tidak berwujud aset non moneter yang dapat diidentifikasi dan tidak

28 mempunyai wujud fisik serta dimiliki untuk digunakan dalam menghasilkan atau menyerahkan barang atau jasa, disewakan pada pihak lainnya, atau untuk tujuan administratif (IAI, 2018). Paragraf 09 PSAK No.19 menyebutkan beberapa contoh dari aktiva tidak berwujud antara lain ilmu pengetahuan dan teknologi, desain dan implementasi sistem atau proses baru, lisensi, hak kekayaan intelektual, pengetahuan mengenai pasar dan merek dagang (termasuk merek produk atau *brand names*), selain itu juga ditambahkan piranti lunak komputer, hak paten, hak cipta, film gambar hidup, daftar pelanggan, hak pengusahaan hutan, kuota impor, waralaba, hubungan dengan pemasok atau pelanggan, kesetiaan pelanggan, hak pemasaran, dan pangsa pasar.

46 Menurut Stewart (2012), tiga komponen *intellectual capital* adalah 1) *human capital* meliputi pengetahuan, keahlian, motivasi dan kompetensi yang dimiliki oleh karyawan, 2) *structural capital* mencakup budaya perusahaan, teknologi informasi, dan 3) *customer capital* mencakup loyalitas pelanggan, pelayanan jasa terhadap seluruh pelanggan, dan hubungan baik dengan para pemasok. Pengukuran *intellectual capital* pada perusahaan belum dapat ditetapkan secara pasti yang bertolak belakang dengan meningkatnya pengakuan akan pentingnya *intellectual capital* dalam mendorong nilai dan keunggulan kompetitif perusahaan.

40 Pulic (2013) menggunakan *Value Added Intellectual Coefficient* (VAIC) untuk mengukur *intellectual capital* perusahaan dengan menjelaskan nilai dari *physical capital* (VACA-value added capital employed), *human capital* (VAHU-value added human capital) dan *structural capital* (STVA-structural capital value added). Penelitian ini juga menggunakan metode VAIC untuk mengukur *intellectual capital* karena dapat menggunakan akun-akun dalam laporan keuangan perusahaan dan relative mudah dilakukan.

5 *Resource Based Theory* (RBT) mengasumsikan sebuah perusahaan dipersepsikan sebagai kumpulan dari aset maupun kemampuan berwujud dan tak berwujud (Firer dan Williams, 2013). Teori ini mengungkapkan *intellectual capital* memenuhi kriteria-kriteria sebagai sumber daya yang unik untuk menciptakan keunggulan kompetitif bagi perusahaan sehingga mampu menciptakan nilai bagi perusahaan.

74 Menurut Habiburrochman (2017), RBT memandang pengkombinasian tersebut sumber daya unik, bernilai, namun susah ditiru. Hal ini sejalan dengan teori *stakeholder* yang menyatakan bahwa VA (*Value Added*) merupakan sebuah ukuran yang lebih akurat dalam mengukur kinerja sebuah perusahaan dibandingkan dengan laba akuntansi yang hanya merupakan ukuran *return* bagi

pemegang saham.

Penerapan ilmu pengetahuan dan teknologi mampu dijadikan sebagai kekuatan untuk menguasai pasar, sehingga diharapkan dapat meningkatkan kinerja perusahaan di masa yang akan datang. Untuk dapat bertahan dalam persaingan bisnis, ada beberapa upaya yang dapat dilakukan oleh pelaku bisnis, diantaranya meningkatkan kinerja manajerial dan melakukan inovasi dalam bidang yang dijalaninya. Zulmiati (2012) menyatakan kinerja perusahaan merupakan sesuatu yang dihasilkan oleh perusahaan dalam periode tertentu dengan mengacu pada standar yang ditetapkan. Pencapaian kinerja perusahaan yang optimal dapat ditempuh apabila setiap organisasi, baik sektor privat maupun sektor publik memiliki keunggulan kompetitif (*competitive advantage*).

Penelitian ini dilakukan pada sektor perbankan syariah. Perbankan syariah di Indonesia merupakan bagian integral dari pengembangan sebuah sistem perbankan nasional dalam kerangka Arsitektur Perbankan Indonesia (API).

Dari data yang diperoleh diketahui bahwa industri perbankan syariah nasional selama tahun 2013 tercatat membukukan perolehan laba bersih yaitu Rp 3,44 triliun yang meningkat 35,4% dibandingkan tahun 2012 sebesar Rp 2,54 triliun. Pertumbuhan ini lebih tinggi dibandingkan bank umum konvensional yang hanya 14,94%, dari Rp 92,83 triliun pada tahun 2012 menjadi Rp 106,71 triliun di tahun 2013. Adanya pertumbuhan laba perusahaan tersebut menunjukkan bahwa BUS berpotensi untuk menghasilkan kinerja perusahaan lebih maksimal dengan memaksimalkan seluruh faktor yang dapat mempengaruhinya.

Semakin banyaknya jumlah bank syariah yang beroperasi di Indonesia, baik dalam bentuk Bank Umum Syariah (BUS) dan Unit Usaha Syariah (UUS) dengan berbagai bentuk produk dan pelayanan yang diberikannya dapat menimbulkan permasalahan di masyarakat. Permasalahan yang paling penting adalah bagaimana bank syariah dapat mempertahankan kinerja keuangan yang sudah ada. Hingga tahun 2017, diketahui ada sebanyak 13 BUS yang kegiatannya di awasi oleh OJK dan menjadi fokus objek penelitian. Dari data yang diperoleh diketahui kinerja keuangan perbankan syariah pada 2013-2017 sebagai berikut :

Tabel 1.1 Kinerja Keuangan Bank Umum Syariah tahun 2013-2017

Thn	Kinerja Keuangan (%)
-----	----------------------

	ROA	Pertumbuhan	ROE	Pertumbuhan
2013	0.38	0.10	6.51	0.04
2014	0.41	0.03	6.43	-0.08
2015	0.49	0.07	6.25	-0.18
2016	0.63	0.14	6.50	0.25
2017	0.72	0.09	6.44	-0.06

Sumber : www.ojk.go.id, 2018.

Berdasarkan Tabel 1.1 di atas terlihat bahwa kinerja keuangan BUS yang dilihat dari rasio ROA terus mengalami kenaikan setiap tahunnya dengan rata-rata pertumbuhan di angka 0,03 s/d 0,14% per tahun. Perbankan syariah mengalami kenaikan ROA paling tinggi di tahun 2016. Sedangkan kinerja keuangan yang dilihat dari rasio ROE terlihat mengalami pertumbuhan yang fluktuatif dengan angka pertumbuhan -0,18 s/d 0,25% per tahun. Pada tahun 2015 terlihat BUS mengalami pelemahan pada rasio ROE karena terjadi penurunan sebesar 0,18% dari angka 6,43 di tahun 2014 menjadi 6,25.

Meskipun pertumbuhan kinerja keuangan (ROA) perbankan syariah terlihat terus mengalami peningkatan selama 2013-2017, namun pertumbuhan yang tidak terlalu signifikan bahkan tidak mencapai 1% menggambarkan perlunya perbaikan dari sisi manajemen perusahaan. Terlebih fenomena fluktuasinya rasio ROE yang terjadi selama 5 (lima) tahun tersebut diharapkan dapat diperbaiki apabila manajemen perusahaan menerapkan faktor *intellectual capital* agar dapat meningkatkan kinerja perusahaan di masa depan. Dengan adanya pengukuran *intellectual capital* dapat diketahui sejauhmana kekuatan *intangible asset* yang dimiliki oleh bank syariah dalam rangka menopang kinerjanya.

Resources Based Theory

Penelitian tentang *intellectual capital* umumnya menggunakan *resources based theory* sebagai landasan untuk menjelaskan konteks yang berhubungan terhadap kinerja *intellectual capital* dan kinerja perusahaan. *Resource based theory* dipelopori oleh Penrose (1959) yang mengemukakan pemikiran strategik dan keunggulan kompetitif perusahaan dan meyakini bahwa perusahaan akan mencapai keunggulan apabila memiliki sumber daya yang unggul (Solikhah, 2010). Teori ini menjelaskan tentang sumber daya pada perusahaan yang dapat dijadikan keunggulan bersaing dan mampu mengarahkan perusahaan untuk memiliki kinerja jangka panjang yang baik

(Barney, 2012).

⁵ *Resource based theory* membahas tentang sumber daya yang dimiliki perusahaan dan bagaimana perusahaan dapat mengolah, mengelola dan memanfaatkan sumber daya yang dimiliki untuk menciptakan nilai tambah dalam mengambil peluang kesempatan dan menghadapi ancaman sehingga perusahaan memiliki keunggulan kompetitif yang berbeda dengan perusahaan lain untuk menguasai pasar. Menurut Barney (2012), ⁶³ sumber daya yang dimaksud dalam teori ini adalah sumber daya yang bersifat bernilai, langka, tidak dapat ditiru dan tidak tergantikan.

Beberapa peneliti terdahulu telah mengklasifikasikan sumber daya perusahaan sebagai sumber daya yang berwujud dan tidak berwujud. Selanjutnya Barney (2012) mengkategorikan tiga jenis sumberdaya yaitu modal sumber daya fisik (teknologi, pabrik dan peralatan), modal sumber daya manusia (pelatihan, pengalaman, wawasan), dan modal sumber daya organisasi (struktur formal). ² *Resource based theory* meyakini bahwa perusahaan akan mencapai keunggulan apabila perusahaan tersebut memiliki sumber daya yang unggul.

Knowledge Based Theory

Knowledge based theory merupakan bagian dari *resources based theory* yang mendukung adanya sumber daya lain selain sumber daya fisik. Teori ini memberikan landasan teoritis tentang pentingnya *intellectual capital* bagi suatu perusahaan sesuai dengan karakteristik yang melekat didalamnya yaitu pengetahuan yang memberikan makna paling strategis di perusahaan, kegiatan dan proses produksi di perusahaan melibatkan penerapan pengetahuan, dan individu di dalam organisasi tersebut bertanggung jawab untuk membuat, memegang, dan berbagi pengetahuan (Kartikasari dan Hadiprajitno, 2014).

Pengetahuan dalam *knowledge based theory* merupakan sumber daya yang paling besar pengaruhnya terhadap keberlangsungan sebuah perusahaan, sehingga pendukung teori ini berpendapat bahwa sumber daya dalam bentuk pengetahuan cukup kompleks dan sulit ditiru oleh pesaing. Keberagaman pengetahuan dan kemampuan yang dimiliki perusahaan inilah yang menjadi penentu kinerja perusahaan dan keunggulan kompetitif yang berkelanjutan (Sutomo, 2014).

Dalam pandangan yang berbasis pada pengetahuan, maka perusahaan mengembangkan pengetahuan baru yang penting untuk keunggulan kompetitif. Salah satu pendekatan yang digunakan dalam penilaian dan pengukuran *knowledge asset* (aset pengetahuan) adalah *intellectual capital* ⁴⁴ yang telah menjadi fokus perhatian dalam berbagai bidang, baik manajemen, teknologi,

informasi, sosiologi maupun akuntansi (Petty dan Gutrie, 2013).²⁷ Perusahaan yang menerapkan *knowledge based business* akan menciptakan suatu cara untuk mengelola pengetahuan sebagai sarana untuk memperoleh penghasilan perusahaan yang dapat berupa nilai tambah.

Stakeholder Theory

Menurut Deegan (2015),³⁹ para *stakeholder* memiliki hak untuk diperlakukan secara adil oleh perusahaan dan manajemen harus mengelola perusahaan untuk keuntungan seluruh *stakeholder*. *Stakeholder theory* menjelaskan bagaimana hubungan antara manajemen perusahaan dengan para *stakeholdernya*. Manajemen diharapkan dapat bertanggung jawab dan menyesuaikan kinerja perusahaan dengan memaksimalkan penciptaan nilai (*return*) dari aktivitas perusahaan serta meminimalkan kerugian sesuai dengan harapan dari para *stakeholder*.

Dalam pembahasan tentang *intellectual capital*, teori *stakeholder* harus dipandang dari kedua bidang yaitu pada bidang etika (moral) maupun bidang manajerial. Penciptaan nilai⁴ dalam konteks ini adalah dengan memanfaatkan potensi yang dimiliki perusahaan, baik pada haryawan (*human capital*), aset fisik (*physical capital*), maupun structural capital. Pengelolaan yang baik pada seluruh potensi tersebut akan menciptakan *value added* bagi perusahaan yang kemudian dapat mendorong kinerja perusahaan demi kepentingan *stakeholder*.

⁵¹ Teori *stakeholder* menekankan akuntabilitas organisasi yang jauh melebihi kinerja keuangan atau ekonomi sederhana.² Tujuan utama dari teori ini adalah membantu manajemen perusahaan memahami lingkungan *stakeholder* dan melakukan pengelolaan dengan lebih efektif di antara keberadaan hubungan di lingkungan perusahaan. Teori ini menegaskan tentang apa yang akan terjadi ketika korporasi dan *stakeholder* menjalankan sebuah hubungan melalui pemanfaatan seluruh potensi perusahaan (Kartikasari dan Hadiprajitno, 2014).

Intellectual Capital³⁵

Intellectual capital didefinisikan sebagai aset tidak berwujud yang dimiliki oleh perusahaan dan dapat digunakan sebagai *value added* bagi suatu perusahaan untuk menghasilkan manfaat dan meningkatkan kesejahteraan perusahaan. Aset tidak berwujud yang termasuk dalam *intellectual capital* adalah informasi, *intellectual property*, relasi pelanggan, loyalitas pelanggan dan *database*. Moeheriono (2012) menyatakan *intellectual capital* adalah pengetahuan (*knowledge*) dan kemampuan (*ability*) yang dimiliki oleh suatu kolektivitas sosial, seperti sebuah organisasi komunitas intelektual, atau praktik profesional yang mewakili sumber daya bernilai tinggi dan berkemampuan¹²

untuk bertindak yang didasarkan pada pengetahuan.

Dalam Baroroh (2013) dijelaskan *intellectual capital* adalah suatu aset tidak berwujud yang mempunyai kemampuan untuk memberikan nilai bagi perusahaan dan masyarakat yang meliputi hak paten, hak cipta dan waralaba, serta hak atas kekayaan intelektual. Sedangkan Stewart (2012) mendefinisikan *intellectual capital* adalah suatu sumber daya berupa pengetahuan yang didukung oleh proses informasi untuk menjalin hubungan dengan pihak luar, sehingga menghasilkan aset yang bernilai tinggi dan manfaat ekonomi di masa mendatang.

Roos, et al., (1997) menyatakan bahwa *intellectual capital* mencakup semua proses dan menjadi aset tidak berwujud dalam neraca meliputi merk dagang, paten, dan merk. Lebih luas Sawarjuwono (2013) menyatakan *intellectual capital* sebagai kombinasi dari aset tidak berwujud meliputi pasar, *intellectual property* (merk dagang dan paten), sumber daya manusia, dan infrastruktur yang menjalankan fungsinya dalam perusahaan.

Menurut Bontis (2010) *intellectual capital* mencakup semua pengetahuan karyawan, organisasi dan kemampuan mereka untuk menciptakan nilai tambah dan menyebabkan keunggulan kompetitif berkelanjutan. Pada umumnya *intellectual capital* terbagi menjadi tiga komponen yang apabila dikelola dengan baik akan menciptakan nilai tambah terhadap perusahaan (*value creation*).

1. *Human capital*, mencerminkan individual *knowledge stock* suatu organisasi yang dipresentasikan melalui karyawannya.
2. *Structural capital*, meliputi *database, organizational chart, process manual, strategies, routines*, dan segala hal yang membuat nilai perusahaan lebih besar dari nilai materialnya,
3. *Customer capital*, adalah pengetahuan yang melekat dalam *marketing channels* dan *customer relationship* dimana suatu organisasi mengembangkannya melalui jalan bisnis.

Komponen *Intellectual Capital*

Stewart (2012) menjelaskan bahwa modal intelektual dibagi ke dalam tiga bagian, yaitu:

1. *Human Capital* (Modal Manusia)

Human capital terdiri dari pengetahuan, ketrampilan, dan kemampuan manusia yang dapat digunakan untuk menghasilkan layanan profesional dan *economic rent*. Menurut Sugeng (2013), *human capital* menjadi sangat penting karena merupakan sumber inovasi dan pembaruan. Namun demikian individu yang pandai tidak selalu berarti perusahaan yang pintar. Coff (1997) menjelaskan tentang teori human capital ke dalam dua kategori yaitu :

- a. *Firm Specific Human Capital* yang merupakan pengetahuan mengenai rutinitas dan prosedur yang khas dan berbeda pada setiap perusahaan yang membatasi nilai tersebut keluar dari perusahaan tersebut.
- b. *Industry Specific Human Capital* yang merupakan pengetahuan rutinitas yang khas dan berbeda pada setiap perusahaan dalam industri yang tidak dapat ditransfer ke industri lain. Kategori ini memungkinkan seorang profesional dapat pindah dari satu perusahaan ke perusahaan lainnya diseluruh pasar.

2. *Structural Capital* (Modal Struktural)

Structural capital merupakan kemampuan perusahaan atau organisasi dalam memenuhi proses rutinitas perusahaan dan strukturnya yang mendukung usaha karyawan untuk menghasilkan kinerja intelektual yang optimal, misalnya : sistem operasional perusahaan, proses manufacturing, budaya organisasi, dan filosofi manajemen (Kuryanto, 2012). *Structural capital* adalah bentuk *intellectual capital* yang paling kompleks yang termasuk di dalamnya kebudayaan perusahaan, inovasi dan perusahaan bisnis (Choong, 2013).

3. *Customer Capital* (Modal Pelanggan)

Customer capital adalah hubungan organisasi dengan orang-orang yang berbisnis dengan organisasi tersebut. Stewart (2012) memberi definisi *customer capital* adalah kecenderungan pelanggan suatu perusahaan untuk tetap melakukan bisnis dengan perusahaan tersebut. *Customer capital* adalah yang paling nyata dari ketiga jenis modal intelektual karena berfungsi dalam menjembatani modal manusia agar mampu menciptakan hubungan yang positif dengan konsumen, pasar, dan lembaga-lembaga tertentu.

Kinerja Perusahaan

Kinerja perusahaan yang dimaksud dalam penelitian ini adalah kinerja keuangan. Kinerja keuangan perusahaan berupa gambaran dari kondisi keuangan perusahaan yang dianalisis menggunakan rasio keuangan (Riyanto, 2015). Dari analisis tersebut dapat diketahui bagaimana keadaan keuangan perusahaan yang mencerminkan prestasi kerja. Pranata, (2017) menambahkan bahwa kinerja keuangan merupakan salah satu faktor yang menunjukkan efektifitas dan efisien suatu organisasi dalam rangka mencapai tujuannya.

Bagi investor, informasi mengenai kinerja keuangan perusahaan dapat digunakan untuk melihat apakah perusahaan dapat mempertahankan investasi mereka di perusahaan tersebut atau

mencari alternatif lain. Selain itu pengukuran kinerja keuangan dilakukan untuk membuktikan kepada masyarakat, penanam modal, maupun pelanggan bahwa perusahaan mempunyai kredibilitas yang baik. *Value added* yang dianggap memiliki akurasi lebih tinggi akan dihubungkan dengan *return* yang dianggap sebagai ukuran bagi *shareholder*. Dengan demikian *value added* dan *return* dapat menjelaskan kekuatan teori *stakeholder* dalam kaitannya dengan pengukuran kinerja organisasi (Ulum, 2008).

Penilaian kinerja keuangan adalah salah satu cara untuk memenuhi kewajiban kepada penyandang dana dan untuk mencapai tujuan perusahaan. Menurut Sucipto (2013), kinerja keuangan adalah penentuan ukuran tertentu yang dapat mengukur keberhasilan suatu perusahaan dalam menghasilkan laba. Kinerja keuangan merupakan hasil dari banyak keputusan individual yang dibuat secara terus menerus oleh manajemen yang dipublikasikan dalam laporan keuangan.

Menurut Munawir (2012), laporan keuangan adalah alat yang sangat penting dan digunakan untuk memperoleh informasi yang berhubungan dengan posisi keuangan serta hasil yang telah dicapai perusahaan. Dalam penelitian ini pengukuran kinerja perbankan syariah dilihat dari pencapaian rasio profitabilitas yaitu *Return On Asset* (ROA) dan *Return On Equity* (ROE) yang dipublikasikan pada laporan keuangan tahunan Bank Umum Syariah.

Return On Assets (ROA)

Return On Assets (ROA) merefleksikan keuntungan bisnis dan efisiensi perusahaan dalam pemanfaatan *total asset* (Chen, *et al.*, 2015). Rasio ini mewakili rasio profitabilitas, yang mengukur kemampuan perusahaan dalam menghasilkan laba dengan menggunakan total aset yang dimiliki perusahaan. Semakin tinggi nilai ROA, semakin efisien perusahaan dalam menggunakan asetnya, baik aset fisik maupun aset non-fisik (*intellectual capital*) yang akan menghasilkan keuntungan bagi perusahaan. Hery (2016) menyebutkan bahwa rasio ini digunakan untuk mengukur seberapa besar jumlah laba bersih yang akan dihasilkan dari setiap rupiah dana yang tertanam dalam total aset.

Return On Equity (ROE)

Return on equity (ROE) adalah jumlah laba bersih yang dikembalikan sebagai presentase dari ekuitas pemegang saham. ROE mengukur tingkat profitabilitas perusahaan dengan menghitung berapa banyak jumlah keuntungan perusahaan yang dihasilkan dari dana yang diinvestasikan oleh pemegang saham. ROE dapat dihitung dengan membagi laba bersih dengan jumlah ekuitas *stakeholder* (Riyanto, 2015).

21

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan pendekatan kuantitatif yaitu dengan menggunakan data yang berbentuk angka pada analisis statistiknya. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimana pengaruh variabel independen yaitu komponen *intellectual capital* yang terdiri dari VACA, VAHU, STAVA dan pertumbuhannya yang diukur dengan ROGIC terhadap variabel dependen yaitu kinerja perusahaan (ROA/ROE) pada masa kini dan masa depan.

80

HASIL DAN PEMBAHASAN

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui ada tidaknya pengaruh komponen *intellectual capital* yang diukur dari VACA, VAHU, STAVA terhadap kinerja Bank Umum Syariah di Indonesia dan pertumbuhan *intellectual capital* yang diukur dengan ROGIC terhadap kinerja bank masa depan. Penelitian menggunakan data sekunder berupa laporan keuangan dari 12 Bank Umum Syariah periode laporan 2013-2017 dengan jumlah data keseluruhan 60 observasi (12 x 5 tahun). Dari hasil olah data yang telah dilakukan, dapat dijelaskan tahapan analisis data sebagai berikut :

Pengujian *Goodness Of Fit*

Pengujian *goodness of fit* bertujuan untuk melihat apakah model regresi yang dibuat layak digunakan dalam penelitian. Hasil uji ini disajikan berikut :

Tabel 4.1 Hasil Uji *Goodness of Fit*

	Model	F statistic	Sig
1	VACA, VAHU, STAVA → ROA	7.514	.000 ^a
2	VACA, VAHU, STAVA → ROE	2.342	.023 ^a
3	ROGIC → ROAt1	3.973	.013 ^a
4	ROGIC → ROEt1	5.269	.025 ^a

62

Sumber : data diolah, 2019.

Hasil uji *goodness of fit* pada tabel di atas menunjukkan model 1 dan 2 tentang VACA, VAHU, STAVA terhadap ROA dan ROE dinyatakan layak untuk diuji karena memperoleh sig < 0,05. Model 3 dan 4 tentang ROGIC terhadap ROAt1 dan ROEt1 juga memperoleh sig < 0,05 yang menunjukkan model regresi layak untuk diuji.

Analisis Regresi Berganda

Uji analisis regresi berganda ini digunakan untuk mengukur kekuatan hubungan antara variabel independen dengan variabel dependen. Hasil uji analisis regresi berganda disajikan berikut :

$$\text{ROA} = 0,967 + 1,538 \text{ VACA} - 0,549 \text{ VAHU} + 2,439 \text{ STAVA} + e$$

Penjelasan :

1. Nilai konstanta sebesar 0,967 artinya apabila semua variabel independen yaitu VACA, VAHU, dan STAVA bernilai konstan atau tetap, maka nilai ROA akan bernilai sebesar 0,967 satuan.
2. Koefisien VACA sebesar 1,538 artinya jika prosentase VACA meningkat satu satuan, maka ROA akan mengalami kenaikan sebesar 1,538 satuan.
3. Koefisien VAHU sebesar -0,549 artinya jika prosentase VAHU meningkat satu satuan, maka ROA akan mengalami penurunan sebesar 0,549 satuan.
4. Koefisien STAVA sebesar 2,439 artinya jika prosentase STAVA meningkat satu satuan, maka ROA akan mengalami kenaikan sebesar 2,439 satuan.

$$\text{ROE} = 8,739 + 3,274 \text{ VACA} - 3,598 \text{ VAHU} + 14,685 \text{ STAVA} + e$$

Penjelasan :

1. Nilai konstanta sebesar 8,739 artinya apabila semua variabel independen yaitu VACA, VAHU, dan STAVA bernilai konstan atau tetap, maka nilai ROA akan bernilai sebesar 8,739 satuan.
2. Koefisien VACA sebesar 3,274 artinya jika prosentase VACA meningkat satu satuan, maka ROA akan mengalami kenaikan sebesar 3,274 satuan.
3. Koefisien VAHU sebesar -3,598 artinya jika prosentase VAHU meningkat satu satuan, maka ROA akan mengalami penurunan sebesar 3,598 satuan.
4. Koefisien STAVA sebesar 14,685 artinya jika prosentase STAVA meningkat satu satuan, maka ROA akan mengalami kenaikan sebesar 14,685 satuan.

$$\text{ROAt1} = -0,115 - 0,002 \text{ ROGIC} + e$$

Penjelasan :

1. Nilai konstanta sebesar -0,115 artinya apabila ROGIC bernilai konstan atau tetap, maka ROAt1 akan bernilai sebesar -0,115 satuan.
2. Koefisien ROGIC sebesar 0,002 artinya jika prosentase ROGIC meningkat satu satuan, maka ROAt1 akan mengalami penurunan sebesar 0,002 satuan.

$$ROEt1 = -1,755 - 1,059 \text{ ROGIC} + e$$

Penjelasan :

1. Nilai konstanta sebesar -1,755 artinya apabila ROGIC bernilai konstan atau tetap, maka ROEt1 akan bernilai sebesar -1,755 satuan.
2. Koefisien ROGIC sebesar -1,059 artinya jika prosentase ROGIC meningkat satu satuan, maka ROEt1 akan mengalami penurunan sebesar 1,059 satuan.

Uji t Parsial

Pengujian hipotesis penelitian ini dilakukan dengan membandingkan antara nilai t hitung dan t table yang hasilnya diperoleh sebagai berikut :

Tabel 4.2 Hasil Uji Hipotesis 1

Independen	Dependen Model			
	ROA (a)		ROE (b)	
	T Statistic	Sig	T Statistic	Sig
VACA	1.002	0.321	.187	.852
VAHU	-3.622	0.001	-2.083	.042
STAVA	4.352	0.000	2.298	.025

*T tabel = 1,670; sig 5%

Sumber : data diolah, 2019.

Hasil uji H1a yang menyatakan pengaruh VACA → ROA diperoleh t statistic 1,002 dan sig. 0,321. Pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai t tabel 1,670. Hasil ini menunjukkan bahwa t statistic (1,002) < t tabel (1,670) dan sig (0,321) > (0,05) yang artinya VACA tidak berpengaruh terhadap ROA.

Hasil uji H1b yang menyatakan pengaruh VACA → ROE diperoleh t statistic 0,187 dan sig. 0,852. Pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai t tabel 1,670. Hasil ini menunjukkan bahwa t statistic (0,187) < t tabel (1,670) dan sig (0,852) > (0,05) yang artinya VACA tidak berpengaruh positif terhadap ROE.

Hasil uji H2a yang menyatakan pengaruh VAHU→ROA diperoleh t statistic -3,622 dan sig. 0,001. Pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai t tabel 1,670. Hasil ini menunjukkan bahwa t statistic (-3,622) > t tabel (-1,670) dan sig (0,001) < (0,05) yang artinya VAHU berpengaruh negatif dan signifikan terhadap ROA pada signifikansi 5%.

Hasil uji H2b yang menyatakan pengaruh VAHU→ROE diperoleh t statistic -1,940 dan sig. 0,057. Pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai t tabel 1,670. Hasil ini menunjukkan bahwa t statistic (-1,940) > t tabel (-1,670) dan sig (0,057) < (0,05) yang artinya VAHU berpengaruh negatif dan signifikan terhadap ROE pada signifikansi 5%.

Hasil uji H3a yang menyatakan pengaruh STAVA→ROA diperoleh t statistic 4,352 dan sig. 0,000. Pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai t tabel 1,670. Hasil ini menunjukkan bahwa t statistic (4,352) > t tabel (1,670) dan sig (0,000) < (0,05) yang artinya STAVA berpengaruh positif dan signifikan terhadap ROA pada signifikansi 5%.

Hasil uji H3b yang menyatakan pengaruh STAVA→ROE diperoleh t statistic 4,007 dan sig. 0,000. Pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai t tabel 1,670. Hasil ini menunjukkan bahwa t statistic (4,007) > t tabel (1,670) dan sig (0,000) < (0,05) yang artinya STAVA berpengaruh positif dan signifikan terhadap ROE pada signifikansi 5%.

Tabel 4.3 Hasil Uji Hipotesis 2

Independen	Dependen Model			
	ROAt1 (a)		ROEt1 (b)	
	T Statistic	Sig	T Statistic	Sig
ROGIC	-2.051	.019	-2.295	.025

*T tabel = 1,670; sig 5%

Sumber : data diolah, 2019.

Hasil uji H4a yang menyatakan pengaruh ROGIC→ROAt1 diperoleh t statistic -2,051 dan sig. 0,019. Pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai t tabel 1,670. Hasil ini menunjukkan bahwa t statistic (-2,051) > t tabel (1,670) dan sig (0,019) < (0,05) yang artinya ROGIC berpengaruh negatif dan signifikan terhadap kinerja perusahaan (ROA) masa depan.

Hasil uji H4b yang menyatakan pengaruh ROGIC→ROEt1 diperoleh t statistic -2,295 dan sig. 0,025. Pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai t tabel 1,670. Hasil ini menunjukkan bahwa t statistic (-2,295) > t tabel (1,670) dan sig (0,025) < (0,05) yang artinya ROGIC berpengaruh negatif dan signifikan terhadap kinerja perusahaan (ROE) masa depan.

(-2,295) > t tabel (1,670) dan sig (0,025) < (0,05) yang artinya ROGIC berpengaruh negatif dan signifikan terhadap kinerja perusahaan (ROE) masa depan.

Tabel 4.4
Rangkuman Uji T Parsial

Model Hipotesis		Temuan
1	a. VACA → ROA	Tidak berpengaruh
	b. VACA → ROE	Tidak berpengaruh
2	a. VAHU → ROA	Berpengaruh negatif dan signifikan
	b. VAHU → ROE	Berpengaruh negatif dan signifikan
3	a. STAVA → ROA	Berpengaruh positif dan signifikan
	b. STAVA → ROE	Berpengaruh positif dan signifikan
4	a. ROGIC → ROAt1	Berpengaruh negatif dan signifikan
	b. ROGIC → ROEt1	Berpengaruh negatif dan signifikan

16

Koefisien Determinasi

Koefisien determinasi (R^2) digunakan untuk mengetahui seberapa besar variabel-variabel independen menerangkan variabel dependen. Nilai R^2 yang kecil atau dibawah 0,5 berarti kemampuan variabel-variabel independen dalam menjelaskan variabel dependen sangat kecil (Ghozali, 2014). Hasil pengujian koefisien determinasi dapat dilihat pada tabel berikut

Tabel 4.4 Hasil Uji Koefisien Determinasi

Model	Dependen	
	ROA	ROE
	<i>Adjusted R Square</i>	
VACA, VAHU, STAVA	0,287	0,111

37

Sumber : data diolah, 2019.

Tabel 4.4 menunjukkan besarnya nilai *adjusted* R^2 model dependen ROA sebesar 0,177 yang berarti variabel VACA, VAHU, dan STAVA dapat menjelaskan kinerja perusahaan berbentuk ROA sebesar 28,7%, sedangkan sisanya sebesar 71,3% dijelaskan oleh variabel lainnya diluar model. Sementara pada model dependen ROE diperoleh nilai *adjusted* R^2 sebesar 0,111 yang berarti variabel VACA, VAHU, dan STAVA dapat menjelaskan kinerja perusahaan berbentuk ROE sebesar 11,1%, sedangkan sisanya sebesar 88,9% dijelaskan oleh variabel lainnya diluar model. Dari hasil

58

tersebut ditunjukkan bahwa VACA, VAHU dan STAVA lebih besar pengaruhnya terhadap ROA dibandingkan ROE.

Pengaruh VACA terhadap Kinerja Perusahaan

Hasil pengujian hipotesis 1 bagian (a) menunjukkan bahwa variabel VACA tidak berpengaruh terhadap ROA, karena pada tingkat signifikansi 5% diperoleh sig VACA \rightarrow ROA $0,321 < 0,05$. Hasil ini menunjukkan VACA yang tinggi belum tentu sepenuhnya dapat meningkatkan pengembalian keuntungan atas asset perusahaan (ROA) karena mungkin saja selisih dari VA yang diciptakan terlalu tipis nilainya.

Sementara hasil uji hipotesis 1 bagian (b) juga menunjukkan bahwa variabel VACA tidak berpengaruh terhadap ROE karena pada tingkat signifikansi 5% diperoleh nilai sig $(0,852) < (0,05)$. Sama halnya dengan ROA, kemungkinan selisih *value added* yang berhasil diciptakan dari *capital employed* membuat pengaruh yang tidak signifikan pada peningkatan pengembalian keuntungan perusahaan atas total ekuitas yang dimiliki (ROE).

Modal fisik yang dimiliki perusahaan akan mampu untuk menciptakan *value added* dalam meningkatkan laba perusahaan secara signifikan apabila selisih antara pendapatan yang diterima dan beban yang dikeluarkan memiliki *range* (jarak) nilai yang panjang. Menurut hasil pengamatan, perbankan memang lebih cenderung menggunakan *intangible capital* berupa *physical capital* sehingga memberikan kemungkinan pada peningkatan profitabilitas maupun penggunaan aset secara efisien dengan syarat pengelolaan modal yang baik.

Penelitian ini sejalan dengan beberapa penelitian terdahulu yang menyatakan VACA tidak signifikan mempengaruhi kinerja perusahaan diantaranya Achdiani (2016); Darmawan (2017); Muhanik dan Septiarini (2017). Penelitian ini bertolak belakang hasil penelitian terdahulu oleh Kartika dan Hatane (2013); Fathi, *et al* (2013); Al Musali (2014); Aritonang, *et al* (2016); NR dan Rahmawati (2017) yang pernah menemukan adanya pengaruh positif dan signifikan VACA terhadap kinerja keuangan dalam bentuk ROA maupun ROE.

Pengaruh VAHU terhadap Kinerja Perusahaan

Hasil pengujian pada hipotesis 2 bagian (a) dan bagian (b) menunjukkan VAHU berpengaruh negatif dan signifikan terhadap ROA maupun ROE. Tingginya biaya personalia (*human capital*) yang dikeluarkan oleh pihak Bank Umum Syariah selama ini ternyata justru menurunkan nilai tambah perusahaan dalam menciptakan *return* dari asset maupun total ekuitas perusahaan.

Hasil penelitian bertolak belakang dengan asumsi *resource based theory* dan *knowledge based theory* yang menyatakan pengelolaan sumber daya manusia yang berkualitas dapat meningkatkan produktivitas karyawan untuk menciptakan pendapatan dan profit perusahaan.²⁵ Penelitian ini juga bertolak belakang dengan beberapa penelitian terdahulu yang menyatakan VAHU⁴⁷ berpengaruh positif dan signifikan terhadap kinerja perusahaan (Zhgal dan Maaloul, 2010; Modal dan Ghosh, 2012; Lestari, 2017; Dermawan, 2017; Sudiyatmoko, 2018).

⁵⁵ Hasil penelitian ini lebih sejalan dengan penelitian Kartika dan Hatane (2013) yang pernah menemukan VAHU berpengaruh negatif terhadap profitabilitas pada perusahaan perbankan. Hasil penelitian Turmudi (2017) juga menunjukkan VAHU berpengaruh negatif terhadap perbankan.

Kurangnya pengelolaan perusahaan dalam menciptakan nilai tambah dengan memanfaatkan *human capital* yang ada membuat biaya yang dikeluarkan untuk pegawai selama ini tidak dapat memberikan peningkatan pada kinerja perusahaan. Beban operasional tenaga kerja yang selama ini sudah dikeluarkan oleh pegawai perlu diimbangi dengan pengelolaan tenaga kerja itu sendiri misalnya dengan memberikan pelatihan-pelatihan agar menciptakan *human capital* yang berkualitas sehingga mampu meningkatkan kinerja perusahaan.⁶⁶

Pengaruh STAVA terhadap Kinerja Perusahaan

Hasil pengujian pada hipotesis 3 bagian (a) dan (b) menunjukkan STAVA⁷⁶ berpengaruh positif dan signifikan terhadap ROA maupun ROE karena diperoleh sig (0,000) pada signifikansi 5%. Hal ini menunjukkan bahwa STAVA dapat meningkatkan ROA maupun ROE pada perusahaan perbankan syariah.

⁴³ Bank Umum Syariah yang mampu mengelola modal struktural secara efisien akan dapat meningkatkan kemampuannya dalam menciptakan laba dari total asset maupun total ekuitas yang dimiliki. Modal struktural yang dimiliki perusahaan untuk menciptakan nilai tambah dari perusahaan antara lain dapat berbentuk peningkatan sistem operasional, kekuatan budaya organisasi, kejelasan prosedur kerja, dan pengelolaan properti intelektual secara efektif.

Hasil penelitian sejalan dengan *stakeholder theory* yang menjelaskan tanggung jawab manajemen dalam menyesuaikan kinerja perusahaan dengan memaksimalkan penciptaan nilai (*return*) dari aktivitas perusahaan serta meminimalkan kerugian sesuai dengan harapan dari para *stakeholder*. Beberapa penelitian terdahulu yang mendukung dinyatakan oleh Ciptaningsih (2013); Rezaei (2014); Candra dan Kumalawati (2014); Zarei, *et al* (2014); dan Nuryaman (2015) yang

menemukan adanya pengaruh signifikan dan positif antara STVA dengan profitabilitas perusahaan.

Pengaruh ROGIC terhadap Kinerja Perusahaan Masa Depan

Hasil pengujian pada hipotesis 4 bagian (a) menunjukkan ROGIC berpengaruh negatif signifikan terhadap kinerja perusahaan (ROA) masa depan karena diperoleh nilai sig (0,019) pada signifikansi 5%. Sementara hasil uji hipotesis 4 bagian (b) menunjukkan ROGIC berpengaruh negatif signifikan terhadap kinerja perusahaan (ROE) masa depan karena diperoleh sig (0,025) > pada signifikansi 5%.

Perubahan yang terjadi *intellectual capital* (VAIC) yang terjadi setiap tahunnya ternyata belum mampu memprediksi adanya peningkatan pada kinerja keuangan perbankan di masa depan. Hasil penelitian ini bertolak belakang dengan penelitian Baroroh (2013) yang menunjukkan bahwa rata-rata ROGIC yang terus naik menunjukkan bahwa *value added* yang diberikan modal intelektual semakin meningkat pertumbuhannya dari tahun ke tahun dan SDM semakin berkontribusi dalam pemberian *value added* bagi perusahaan. Penelitian ini juga tidak sejalan dengan Ulum (2007) yang menyatakan bahwa tidak ada pengaruh ROGIC terhadap kinerja keuangan perusahaan masa depan. Penelitian lain yang sejalan adalah Herawati (2015) yang menemukan ROGIC terbukti berpengaruh negatif terhadap kinerja perusahaan masa depan.

KESIMPULAN

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh *intellectual capital* terhadap kinerja keuangan pada perbankan syariah periode pengamatan tahun 2013-2017. Berdasarkan hasil pengujian dan pembahasan yang telah diuraikan pada bab sebelumnya, dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut :

1. VACA berpengaruh tidak signifikan terhadap kinerja perusahaan baik dalam bentuk ROA maupun ROE. Selisih nilai tambah yang dihasilkan dari jumlah aktiva produktif perusahaan yang terlalu rendah tidak mampu meningkatkan *return* atas asset maupun ekuitas perusahaan.
2. VAHU berpengaruh negatif dan signifikan terhadap kinerja perusahaan baik dalam bentuk ROA maupun ROE. Perusahaan terlalu tinggi mengeluarkan biaya untuk memenuhi kebutuhan *human capital* namun tidak diiringi kualitas sumber daya manusia yang memadai sehingga cenderung dapat menurunkan kinerja perusahaan.
3. STAVA berpengaruh berpengaruh positif dan signifikan terhadap kinerja perusahaan baik dalam

bentuk ROA maupun ROE. Pengelolaan *structural capital* yang maksimal mendukung perusahaan menciptakan *return* maksimal atas asset maupun ekuitas perusahaan.

4. ROGIC berpengaruh negatif dan signifikan terhadap ROA dan ROE. Pertumbuhan *intellectual capital* yang semakin meningkat tiap tahunnya membuat kinerja perusahaan di masa depan justru menurun.

DAFTAR PUSTAKA

- Al-Musali. 2014. "Intellectual Capital And Its Effect On Financial Performance Of Banks: Evidence From Saudi Arabia". *International Conference On Accounting Studies Kuala Lumpur, Malaysia*
- Ang, Robert. 2011. *Buku Pintar Pasar Modal Indonesia*. Jakarta: Media Soft Indonesia.
- Aritonang, Qaharuna Agasa Setyadam, Harjum Muharam, Sugiono. 2016. "Pengaruh *Intellectual Capital* Terhadap Kinerja Keuangan (Studi Pada Perusahaan Non Keuangan Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode Tahun 2012-2014)". *Jurnal Bisnis Strategi* Vol. 25 No. 1
- Barney, J.B. 2012. "Firm Resources And Sustainable Competitive Advantage". *Journal of Management*. Vol 17 No.1.
- Baroroh, Niswah. 2013. "Analisis Pengaruh Modal Intelektual Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan Manufaktur di Indonesia". *Jurnal Dinamika Akuntansi* Vol 5 No 2.
- Bontis, N. 2010. *Intellectual Capital: An Exploratory Study That Develops Measures And Models. Management Decision*. 36 (2)
- Bornemann, M, And K.H. Leitner. 2014. "Measuring And Reporting Intellectual Capital: The Case Of A Research Technology Organization". *Singapore Management Review* Vol. 24 No. 3.
- Candra dan Kumawalati. 2014. "Pengaruh Intellectual Capital Terhadap Profitabilitas Perusahaan (Studi Pada Perusahaan Manufaktur yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Tahun 2010-2012)". *Jurnal Akuntansi dan Ekonomi Bisnis* Vol 3 No 2
- Caroline, Annauly Maria. 2015. "Pengaruh Modal Intelektual Terhadap Profitabilitas Perusahaan (Studi Empiris pada Perusahaan Manufaktur yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Tahun 2011-2013)". *Dipenogoro Journal of Accounting* Volume 4 Nomor 3
- Chen, Ming-Chin, et. al. 2015. "An Empirical Investigation Of Relationship Between Intellectual Capital And Firm's Market Value And Financial Performance". *Journal Of Intellectual Capital*. Vol. 6 No. 2
- Choong, Kwee Keong. 2013. "Intellectual Capital: Definitions, Categorization And Reporting Models". *Journal Of Intellectual Capital* Vol. 9 Issue: 4.
- Ciptaningsih, Tri. 2013. "Uji Pengaruh Modal Intelektual Terhadap Kinerja Keuangan BUMN yang Go Public di Indonesia". *Jurnal Manajemen Teknologi* Volume 12 Nomor 3
- Coff, R. W. 1997. "Human Assets And Management Dilemmas: Coping With Hazards On The Road To Resource-Based Theory". *Academy Of Management Review*, 22, 374-402.
- Deegan, C. 2014. *Financial Accounting Theory*. Sydney: Mcgraw-Hill Book Company.
- Dermawan, Elizabeth Sugiyarto. 2017. "Kaitan Intellectual Capital Terhadap Rasio Profitabilitas Perusahaan Industri Barang Konsumsi Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Pada Periode 2014-2015". *Jurnal Akuntansi* Vol 17 Nomor 1
- Fathi; Farahmad; Khorasani. 2013. "Impact of Intellectual Capital on Financial Performance". *International Journal of Academic Research in Economics and Management Sciences* Vol 2

No 1

- Ghozali, Imam. 2014. *Aplikasi Analisis Multivariate Dengan Program Ibm Spss 19*. Semarang : Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Hariato, Nanda. 2013. "Pengaruh Modal Intelektual Terhadap Kinerja Bisnis Bank Umum Syariah (BUS) Di Indonesia. *Diponegoro Journal Of Accounting Volume 2, Nomor 4*
- Husein Umar. 2015. *Metode Penelitian Untuk Skripsi Dan Tesis*. Jakarta: Rajawali
- Ikatan Akuntan Indonesia. 2016. *Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan Nomor 19*. Jakarta: Salemba Empat
- Jayati, Sonya Erythrina. 2016. "Pengaruh *Intellectual Capital* Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan Perdagangan Jasa Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia". *Artikel Ilmiah Universitas Negeri Yogyakarta*.
- Kaplan, R.S. And D.P. Norton. 2012. "*The Balanced Scorecard Measures That Drive Performance*". *Harvard Business Review Vol. 70 No. 1*
- Kartika dan Hatane. 2013. "Pengaruh *Intellectual Capital* Pada Profitabilitas Perusahaan Perbankan Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Pada Tahun 2007-2011". *Business Accounting Review, Vol. 1 No.2*
- Lestari, Henny Setyo. 2017. "Pengaruh *Intellectual Capital* Terhadap Kinerja Perusahaan Asuransi di Indonesia". *Jurnal Manajemen Vol XXI No. 03*
- Martiningtyas, Catur Rahayu. 2014. "Pengaruh *Intellectual Capital* Terhadap Kinerja Perusahaan Pada Industri Otomotif, Metal dan Allied Serta Chemical Yang Terdaftar di BE"l. *Ejurnal Manajemen Universitas Trisakti. Vol. 1 Nomor.1*
- Modal, Amitava dan Santanu Kumar Gosh. 2012. "*Intellectual Capital And Financial Performance Of Indian Banks*". *Journal Of Intellectual Capital Vol. 13 No. 4*
- Moeheriono. 2012. *Pengukuran Kinerja Berbasis Kompetensi*. Jakarta: Raja. Grafindo Persada
- Munawir, S. 2012. *Akuntansi Keuangan dan Manajemen*. Yogyakarta : BPFE.
- NR & Rahmawati. 2017."Green *Intellectual Capital and Financial Performance of Corporate Manufacture In Indonesia*". *International Journal of Business and Management Invention Volume 6 Issue 2*
- Nuryaman. 2015. "*The Influence of Intellectual Capital on The Firm's Value with The Financial Performance as Intervening Variable*". *Procedia - Social and Behavioral Sciences 211*
- Panjaitan, Isma Dewi Br. 2015. "Pengaruh *Intellectual Capital* Terhadap Kinerja Keuangan Pada Bank Pembangunan Daerah di Indonesia". *Jurnal Ilmiah Universitas Sumatera Utara*
- Penrose, E.T. 1959. *The Theory Of The Growth Of The Firm*. Oxford: Basil Blackwell.
- Petty, P. And J. Guthrie. 2013. "*Intellectual Capital Literature Review: Measurement, Reporting And Management*". *Journal Of Intellectual Capital. Vol. 1 No. 2*.
- Pulic, A. 2013. "*Measuring The Performance Of Intellectual Potential In Knowledge Economy*". *Paper The Austrian Team For Intellectual Potential VIII-XIV*
- Rezaei, Emad. 2014. "*Statistical analysis of the Impact of Intellectual Capital elements on future Performance: A Case Study of Tehran Stock Exchange*". *Research Journal of Recent Sciences Vol. 3 (12)*
- Riyanto, Bambang. 2015. *Dasar-Dasar Pembelanjaan Perusahaan*. Yogyakarta: BPFE UGM.
- Ross, G. And Ross, J. 1997. *Valuing Intellectual Capital: The Next Generation*, *Financial Times, Mastering Management, Mayo*.
- Santoso, Setyarini. 2012. "Pengaruh Modal Intelektual dan Pengungkapannya Terhadap Kinerja Perusahaan". *Jurnal Akuntansi dan Keuangan, Vol. 14, No. 1, Universitas Internasional Batam*

- Stewart, Thomas A. 2012. *Intellectual Capital: The New Wealth Of Organizations*. New York: Doubleday.
- Sucipto. 2013. Penilaian Kinerja Keuangan. *USU Digital Library, Universitas Sumatera Utara*
- Ulum, Ihyalul. 2008. "Intellectual Capital dan Kinerja Keuangan Perusahaan; Suatu Analisis dengan Pendekatan Partial Least Squares". *Simposium Nasional Akuntansi XI. Pontianak: Universitas Tanjungpura*.
- www.ojk.go.id, *Laporan Kinerja Perbankan Syariah Tahun 2013-2017* di akses pada 07 Oktober 2018 jam 14.15 wib.
- Zarei; Shamszadeh; and Zarei. 2014. "The Effect of Intellectual Capital on Financial Performance of Banks Listed in Tehran Stock Exchange". *Journal of Money and Economy Vol. 9, No.4*
- Zeghal, Danel Dan Anis Maaloul. 2010. "Analysing Value Added As An Indicator Of Intellectual Capital And Its Consequences On Company Performance". *Journal Of Intellectual Capital Vol. 11 No. 1*

ANALISIS INTELECTUAL CAPITALDAN KINERJA PERBANKAN SYARIAHDI INDONESIA.pdf

ORIGINALITY REPORT

28%
SIMILARITY INDEX

3%
INTERNET SOURCES

23%
PUBLICATIONS

14%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Desi Rahmawati, Dhiona Ayu Nani. "PENGARUH PROFITABILITAS, UKURAN PERUSAHAAN, DAN TINGKAT HUTANG TERHADAP TAX AVOIDANCE", Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 2021
Publication 1%
- 2** Submitted to STIE YKPN
Student Paper 1%
- 3** Submitted to Universitas Muhammadiyah Ponorogo
Student Paper 1%
- 4** Submitted to Universitas Ibn Khaldun
Student Paper 1%
- 5** Submitted to Lambung Mangkurat University
Student Paper 1%
- 6** Submitted to Ajou University Graduate School
Student Paper 1%
- 7** Wiwik Tiswiyanti, Yuliana Yuliana, Marliza Marliza. "PENGARUH MODAL INTELEKTUAL 1%

TERHADAP KINERJA KEUANGAN (Study Empiris pada Perusahaan Perbankan di BEI 2008 – 2010)", Jurnal Manajemen Terapan dan Keuangan, 2012

Publication

8

Muari Sahlan, Ceacilia Srimindarti.
"PENGUNGKAPAN MODAL INTELEKTUAL
DITINJAU DARI KARAKTERISTIK PERUSAHAAN",
SIMAK, 2018

Publication

1 %

9

Submitted to Universitas Terbuka

Student Paper

1 %

10

e-journal.uajy.ac.id

Internet Source

1 %

11

Submitted to Pascasarjana Universitas Negeri
Malang

Student Paper

1 %

12

Candra Oktyasari Putri, Aditya Mutiara Dewi.
"PENGARUH MODAL INTELEKTUAL TERHADAP
INVESTASI DAN KINERJA OPERASIONAL
PERUSAHAAN PELAYARAN", Majalah Ilmiah
Gema Maritim, 2021

Publication

1 %

13

Furqhan Arief Suda Wiweka Ali. "Pengaruh
motivasi dan pelatihan terhadap kinerja
karyawan di the one legian hotel", Jurnal
Ilmiah Pariwisata dan Bisnis, 2022

Publication

1 %

14

Maya Novianti. "ANALISIS PERBEDAAN KINERJA KEUANGAN BANK SYARIAH DAN BANK KONVENSIONAL MENGGUNAKAN RASIO CAMEL", JURNAL FAIRNESS, 2021

Publication

1 %

15

Submitted to Universitas Teuku Umar

Student Paper

1 %

16

Agus Maulana, Eva Theresna Ruchjana, Dian Hakip Nurdiansyah. "Pengaruh Ukuran Perusahaan, Profitabilitas, Leverage, Dan Kinerja Lingkungan Terhadap Environmental Disclosure", Journal of Economic, Bussines and Accounting (COSTING), 2021

Publication

1 %

17

"Management, Valuation, and Risk for Human Capital and Human Assets", Springer Science and Business Media LLC, 2014

Publication

<1 %

18

Submitted to UIN Maulana Malik Ibrahim Malang

Student Paper

<1 %

19

Januardin Manullang, Nanda Pratiwi, Refiensa Yohana Sihombing, Rifka Aulia Harahap, Kevin Christian Tampubolon. "Pengaruh Return on Asset, Net Profit Margin dan Current Ratio Terhadap Harga Saham Food and Beverage di Bursa Efek Indonesia", Owner, 2021

Publication

<1 %

20

Kiki Wulandari, Irham Lihan. "Pengaruh Likuiditas, Aktivitas dan Profitabilitas terhadap Pertumbuhan Perusahaan pada Perusahaan LQ 45 Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Tahun 2015-2020", E-journal Field of Economics, Business and Entrepreneurship, 2022

Publication

<1 %

21

Dewa Ayu Nyoman Yogi Linggasari, Komang Fridagustina Adnantara. "PENGARUH DER, FIRM SIZE, CR, DAN WCTO TERHADAP ROA PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR YANG TERDAFTAR DI BEI PERIODE 2016-2018", Journal Research of Accounting (JARAC), 2020

Publication

<1 %

22

Dedi Irawan, Haryadi, Enggar Diah Puspa Arum. "Analisis Pengaruh NPF, BOPO, CAR, FDR dan NIM Terhadap Return on Asset (ROA) Pada Bank Umum Syariah di Indonesia Tahun 2013-2017", Jurnal Akuntansi & Keuangan Unja, 2019

Publication

<1 %

23

Reka Meilani. "PERBANDINGAN KINERJA DENGAN BALANCE SCORECARD PERSPEKTIF KEUANGAN PADA BANK SYARIAH BUMN DI INDONESIA", ASY SYAR'IYYAH: JURNAL ILMU SYARI'AH DAN PERBANKAN ISLAM, 2017

Publication

<1 %

24

Pinaestri Cahyaningsih, Didit Purnomo, Harun Harun, Maulidyah Indira Hasmarini. "Kinerja Beberapa Bank Syariah Berdasar Tingkat Efisiensi Melalui Pengukuran DEA", Cakrawala: Jurnal Studi Islam, 2017

Publication

<1 %

25

Agustina Agustina, Mie Mie, Syafira Firza. "Determinan Perencanaan Pajak Perusahaan Pertambangan di Indonesia", Owner, 2022

Publication

<1 %

26

Rahmini Rahmini, Mohammad Rofiuddin. "ANALISIS NILAI PERUSAHAAN PADA BANK UMUM SYARIAH DENGAN MENGGUNAKAN PENDEKATAN MODERATED REGRESSION ANALYSIS", Aksyana : Jurnal Akuntansi dan Keuangan Islam, 2022

Publication

<1 %

27

Submitted to Universitas Jambi

Student Paper

<1 %

28

Submitted to Universitas Merdeka Malang

Student Paper

<1 %

29

Abdul Malik, Ahmad Firdaus, Entis Haryadi. "Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Return On Asset Perbankan Di Asia Tenggara", Jurnal Akuntansi Manajemen (JAKMEN), 2022

Publication

<1 %

30

Ganut Muharromi, Slamet Eko Budi Santoso, Suryo Budi Santoso, Bima Cinintya Pratama. "Pengaruh Kebijakan Hutang, Arus Kas Bebas, Likuiditas Dan Pertumbuhan Penjualan Terhadap Kinerja Keuangan (Studi Empiris Pada Perusahaan Pertambangan Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Tahun 2016-2019)", Ratio : Reviu Akuntansi Kontemporer Indonesia, 2021

Publication

<1 %

31

Ruli Indriani, Ratna Septiyanti, Ninuk Dewi Kusumaningrum, Usep Syaipudin. "Analisis Efek Anteseden Struktur Modal Pada Nilai Perusahaan", Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 2021

Publication

<1 %

32

Submitted to Universitas Mataram

Student Paper

<1 %

33

Verawaty Verawaty, Ade Kemala Jaya, Yolanda Widiati. "Pengaruh Resiko Kredit, Likuiditas, Efisiensi Operasional dan Tingkat Ekonomi Makro Ekonomi Terhadap Kinerja Bank Pembangunan Daerah di Pulau Sumatera", Akuisisi: Jurnal Akuntansi, 2017

Publication

<1 %

34

zombiedoc.com

Internet Source

<1 %

35

Dwi Yuliana Rahayu, Tuti Kurniati, Sri Wahyuni. "Analisa Pengaruh Intellectual Capital, Islamicity Performance Index dan Corporate Social Responsibility Terhadap Profitabilitas Bank Umum Syariah 2014-2018", *Kompartemen: Jurnal Ilmiah Akuntansi*, 2020

Publication

<1 %

36

Mohd Rizal Muwazir, Deky Anwar, Ab Mumin Ab Ghani. "Perbandingan Kinerja Perbankan Syariah di Indonesia", *Kontekstualita*, 2018

Publication

<1 %

37

Ni Luh Tiya Arini, Ni Nyoman Ayu Suryandari, A.A. Putu Gde Bagus Arie Susandya.

"ANALISIS IMPLEMENTASI NILAI PERUSAHAAN PADA PERUSAHAAN SEKTOR CONSUMER GOODS", *Journal of Applied Management and Accounting Science*, 2019

Publication

<1 %

38

Submitted to River Ridge High School

Student Paper

<1 %

39

Submitted to Universitas Islam Indonesia

Student Paper

<1 %

40

Ihyaul Ulum. "MODEL PENGUKURAN KINERJA INTELLECTUAL CAPITAL DENGAN IB-VAIC DI PERBANKAN SYARIAH", *INFERENSI*, 2013

Publication

<1 %

41

Siswadi Sululing, Stefany Sandangan. "Pengaruh Likuiditas dan Profitabilitas Terhadap Return Saham (Studi Empiris Pada Perusahaan Manufaktur Sub Sektor Makanan dan Minuman di Bursa Efek Indonesia)", *Kompartemen: Jurnal Ilmiah Akuntansi*, 2020

Publication

<1 %

42

Yuniep Mujati Suaidah. "Nilai Perusahaan Sektor Farmasi Yang terdaftar Di Bursa Efek Indonesia (BEI) Di Tinjau Dari Beberapa Faktor", *Jurnal Sains Sosio Humaniora*, 2020

Publication

<1 %

43

Irma Citarayani, Melani Quintania, Dita Paramita Handayani. "Pengaruh Capital Adequacy Ratio (CAR), Return On Assets (ROA), dan Non Performing Financial (NPF) Terhadap Penyaluran Pembiayaan pada Bank Umum Syariah yang Terdaftar di Otoritas Jasa Keuangan (OJK) Periode Tahun 2012–2019", *Akuisisi: Jurnal Akuntansi*, 2021

Publication

<1 %

44

Refaldy Barry Saputra, Maulida Nurul Innayah, Wida Purwidiyanti, Restu Frida Utami. "Pengaruh Modal Intelektual, Kinerja Keuangan, Struktur Modal, Kebijakan Dividen Dan Kepemilikan Institusional Terhadap Nilai Perusahaan (Studi Pada Perusahaan Perbankan yang Terdaftar di Bursa Efek

<1 %

Indonesia Periode Tahun 2013-2020)", Master:
Jurnal Manajemen dan Bisnis Terapan, 2022

Publication

45

Slamet Priyanto, Akhmad Darmawan.
"PENGARUH DEBT TO ASSET RATIO (DAR),
DEBT TO EQUITY RATIO (DER), LONG TERM
DEBT TO ASSET RATIO (LDAR) DAN LONG
TERM DEBT TO EQUITY RATIO (LDER)
TERHADAP PROFITABILITY (ROE) PADA
PERUSAHAAN MANUFAKTUR DI BURSA EFEK
INDONESIA PERIODE 2012-2014", Media
Ekonomi, 2017

Publication

<1 %

46

Submitted to Universitas Nasional

Student Paper

<1 %

47

Gabriella Pingkan Larasati Prasetya, Awan
Santosa. "Good Corporate Governance,
Struktur Kepemilikan Dan Kinerja Perusahaan
Properti dan Real Estate", Capital: Jurnal
Ekonomi dan Manajemen, 2020

Publication

<1 %

48

Harri Yuni Rachman, Lela Nurlaela Wati,
Refren Riadi. "ANALISIS PERBANDINGAN
KINERJA KEUANGAN BANK SYARIAH DENGAN
BANK KONVENSIONAL", JURNAL AKUNTANSI,
2020

Publication

<1 %

49

Siska Marini Pilander, David Paul Saerang, Hendrik Gamaliel. "Pengaruh Penerapan Standar Akuntansi Pemerintahan, Sistem Pengendalian Intern, Kompetensi Sumber Daya Manusia Dan Pemanfaatan Teknologi Informasi Terhadap Kualitas Laporan Keuangan Pada Pemerintah Kota Kotamobagu", JURNAL RISET AKUNTANSI DAN AUDITING "GOODWILL", 2018

Publication

<1 %

50

Shihabudin Shihabudin, Sanjoyo Sanjoyo, Yayan Hendayana. "Factors Affecting Distribution of Islamic Commercial Bank Financing in Indonesia Period 2014 to 2019", Perisai : Islamic Banking and Finance Journal, 2021

Publication

<1 %

51

Submitted to Universitas Islam Majapahit

Student Paper

<1 %

52

Submitted to Universitas Nahdlatul Ulama Surabaya

Student Paper

<1 %

53

Yusvita Nena Arinta. "Analisis Perbandingan Kinerja Keuangan antara Bank Syariah dan Bank Konvensional (Studi Kasus pada Bank Syariah Mandiri dan Bank Mandiri)", Muqtasid: Jurnal Ekonomi dan Perbankan Syariah, 2016

<1 %

54

Ayu Vepri Liani, Saifudin Saifudin. "LIKUIDITAS, LEVERAGE, PROFITABILITAS, UKURAN PERUSAHAAN DAN CAPITAL INTENSITY : IMPLIKASINYA TERHADAP AGRESIVITAS PAJAK", Solusi, 2020

Publication

<1 %

55

Cesilia Novita Simarmata, Suwandi Ng, Fransiskus E. Daromes. "UKURAN PERUSAHAAN DAN TINGKAT LEVERAGE SEBAGAI PENDORONG PENERAPAN HEDGING UNTUK MENEKAN RISIKO IDIOSINKRATIK", AJAR, 2019

Publication

<1 %

56

Submitted to UT, Dallas

Student Paper

<1 %

57

Ajeng Ayu Utari, Wawan Sukmana, Laras Pratiwi. "PENGARUH INTELLECTUAL CAPITAL TERHADAP NILAI PERUSAHAAN PADA PERUSAHAAN SUB SEKTOR TELEKOMUNIKASI YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA (BEI) PERIODE TAHUN 2016-2020", JURNAL EKONOMI PERJUANGAN, 2021

Publication

<1 %

58

Arys Firmansyah. "PENGARUH PRODUK, HARGA DAN LOKASI KEPUASAN KONSUMEN SERTA NIAT PEMBELIAN ULANG PADA PRODUK GADAI EMAS IB BAROKAH DI BANK

<1 %

59

Bayu Wulandari, Veronika Marsaulina
Lumbantoruan Lumbantoruan, Jelita Wanna
Naibaho, Winna Regina et al. "Pengaruh
Ukuran Perusahaan, Struktur Aset,
Pertumbuhan Penjualan, Profitabilitas dan
Current Ratio terhadap Struktur Modal Pada
Perusahaan Manufaktur Yang Terdaftar di
Bursa Efek Indonesia", Journal of Economic,
Bussines and Accounting (COSTING), 2020

Publication

<1 %

60

Ellen Betha Chindo, Tri Joko Prasetyo,
Harsono edwin Puspita. "Analisis Hubungan
Tingkat Kesehatan Bank Terhadap
Pengungkapan Identitas Etika Bank Umum
Syariah", E-journal Field of Economics,
Business and Entrepreneurship, 2022

Publication

<1 %

61

Aliah Pratiwi, Nafisah Nurulrahmatia, Puji
Muniarty. "Pengaruh Corporate Social
Responsibility (CSR) Terhadap Profitabilitas
Pada Perusahaan Perbankan Yang Terdaftar
di BEI", Owner, 2020

Publication

<1 %

62

Amin Isnanto, Istiqomah Istiqomah, Suharno
Suharno. "Pengaruh PDRB, Kesehatan, Dan

<1 %

Kriminalitas Terhadap Pajak Penghasilan Di Provinsi Jawa Tengah 2015-2019", Jurnal Pajak dan Keuangan Negara (PKN), 2022

Publication

63

Submitted to Badan Pengembangan dan Pembinaan Bahasa Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan

Student Paper

<1 %

64

Esthie Nur W.A, Mukhzarudfa Mukhzarudfa, Yudi Yudi. "DETERMINAN KEPEMILIKAN ASING, KEPEMILIKAN MANAJERIAL, KEBIJAKAN HUTANG, DAN KEBIJAKAN DIVIDEN TERHADAP KINERJA KEUANGAN", Jurnal Akuntansi & Keuangan Unja, 2021

Publication

<1 %

65

Fitriaty Fitriaty, Muhammad Haris Saputra, Dessy Elliyana. "EFFECT OF INTELLECTUAL CAPITAL ON COMPANY PERFORMANCE AND COMPANY VALUE BEFORE AND DURING COVID-19 PANDEMIC", Journal of Business Studies and Mangement Review, 2022

Publication

<1 %

66

Maretha Kris Dwi Anggreni, Robiyanto Robiyanto. "PENGARUH STRUKTUR MODAL DAN STRUKTUR KEPEMILIKAN TERHADAP KINERJA PERUSAHAAN DENGAN CORPORATE GOVERNANCE SEBAGAI VARIABEL

<1 %

MODERASI", Jurnal Ekonomi Bisnis dan Kewirausahaan, 2021

Publication

67

Mohamad Yusuf Nofrianto, Nurna Azizah, Darman Usman. "PENGARUH MEKANISME TATA KELOLA PERUSAHAAN TERHADAP KINERJA PERUSAHAAN DENGAN ETIKA KOMITMEN DIREKSI SEBAGAI VARIABEL MODERASI", JURNAL FAIRNESS, 2021

Publication

<1 %

68

Citra Rosafitri. "Interaksi Good Corporate Governance, Corporate Social Responsibility, Intellectual Capital Dan Pengaruhnya Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan", Journal of Accounting Science, 2017

Publication

<1 %

69

Dita Melinda, Marita Kusuma Wardani. "Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Peringkat Sukuk Pada Perusahaan Penerbit Sukuk di Bursa Efek Indonesia", Kompartemen: Jurnal Ilmiah Akuntansi, 2019

Publication

<1 %

70

Ida Bagus Agung Andi Bhisma Manuaba, Ni Putu Nina Eka Lestari. "FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI KINERJA PEGAWAI DIMEDIASI OLEH VARIABEL KEPUASAN KERJA PADA ERA NEW NORMAL DI DINAS PERINDUSTRIAN DAN TENAGA KERJA

<1 %

KABUPATEN BADUNG", JMBI UNSRAT (Jurnal Ilmiah Manajemen Bisnis dan Inovasi Universitas Sam Ratulangi)., 2021

Publication

71

Ida Subaida, Rini Kartikasari. "Pengaruh Intellectual Capital terhadap Kinerja Usaha Mikro yang Dimediasi oleh Perilaku Kerja Inovatif", Ekonika : Jurnal Ekonomi Universitas Kadiri, 2020

Publication

<1 %

72

Jeanny Gunawan, Funny Funny, Cindy Marcella, Evelyn Evelyn, Jessy Safitri Sitorus. "Pengaruh CR (Current Ratio), DER (Debt to Equity Ratio), EPS (Earning Per Share) dan Financial Distress (Altman Score) Terhadap Harga Saham Pada Perusahaan Sektor Industri Dasar dan Kimia Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia", Owner, 2020

Publication

<1 %

73

Submitted to Keimyung University

Student Paper

<1 %

74

Maretta Paulakarin, Yulia Efni, Haryetti Haryetti. "Pengaruh Socially Responsible Investment Terhadap Kinerja Keuangan Pada Perusahaan Manufaktur Sektor Industri Barang Konsumsi Yang Terdaftar Di BEI Periode 2014-2018", Bahtera Inovasi, 2021

Publication

<1 %

75

Nita Shintya, Akhmad Darmawan. "ANALISIS FAKTOR-FAKTOR YANG MEMEPENGARUHI PENYISIHAN PENGHAPUSAN AKTIVA PRODUKTIF (PPAP) PADA PERBANKAN SYARIAH DI INDONESIA", Media Ekonomi, 2015

Publication

<1 %

76

Putri Alma Gholy, Prameswara Samofa Nadya. "PENGARUH PENERAPAN GOOD CORPORATE GOVERNANCE TERHADAP PROFITABILITAS PADA BANK UMUM SYARIAH PERIODE 2014-2018", NISBAH: JURNAL PERBANKAN SYARIAH, 2020

Publication

<1 %

77

Ririn Nafisa Ulfa, Hidayat Wiweko. "Nilai Perusahaan dan Faktor-Faktor Yang Mempengaruhinya pada Sektor Industri Barang Konsumsi yang Terdaftar Di BEI Periode 2015 – 2018", E-journal Field of Economics, Business and Entrepreneurship, 2022

Publication

<1 %

78

Wina Ayu Isnaeni, Trina Romadona, Sri Wahyuni. "PENGARUH NON PERFORMING FINANCING DAN OPERATIONAL EFFICIENCY RATIO TERHADAP KINERJA KEUANGAN (Studi Empiris pada Bank Umum Syariah tahun

<1 %

2016-2018)", Kompartemen : Jurnal Ilmiah
Akuntansi, 2021

Publication

79

Anthony Holly. "DETERMINAN NILAI
PERUSAHAAN DI BURSA EFEK INDONESIA",
SIMAK, 2018

Publication

<1 %

80

Eko Cahyo Mayndarto. "Pengaruh
Profitabilitas Dan Ukuran Perusahaan
Terhadap Penghindaran Pajak Pada
Perusahaan Manufaktur Sub Sektor Otomotif
Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia",
Owner, 2022

Publication

<1 %

81

Eliana Eliana, Intan Novia Astuti, Nurbismi
Nurbismi, Akmal Riza. "Pengaruh Pengeluaran
Zakat Perbankan, Ukuran Perusahaan dan
Islamic Social Responsibility (ISR) Terhadap
Profitabilitas pada Bank Umum Syariah di
Indonesia Periode 2016-2019", Jurnal EMT
KITA, 2020

Publication

<1 %

82

Kusnadewi Lestari, Sri Rahayu, Yudi.
"Pengaruh Ukuran Pemerintah Daerah,
Tingkat Kekayaan Daerah, Tingkat
Ketergantungan Daerah, Belanja Modal dan
Temuan Audit BPK Terhadap Akuntabilitas
Kinerja Pemerintah Daerah (Studi Pada

<1 %

Pemerintah Kabupaten/Kota di Provinsi
Jambi)", Jurnal Akuntansi & Keuangan Unja,
2019

Publication

83

Muhammad Syafaat, Triana Tasya. "MENAKAR PROFITABILITAS BANK SYARIAH INDONESIA (BSI) PASCA MERGER", Tadayun: Jurnal Hukum Ekonomi Syariah, 2022

Publication

<1 %

84

Sineba Arli Silvia. "Pengaruh Kualitas Aset Terhadap Profitabilitas Pada Perbankan Syariah Di Indonesia", AL-FALAH : Journal of Islamic Economics, 2017

Publication

<1 %

85

Ainil Fhadilah. "Analisis Pengaruh Capital Adequacy Ratio, Financing To Deposit Ratio, Biaya Operasional Dan Pendapatan Operasional, Dan Non Performing Financing Terhadap Profitabilitas Pada Bmt Beringharjo (Periode 2009-2014)", ISTIKHLAF: Jurnal Ekonomi, Perbankan dan Manajemen Syariah, 2020

Publication

<1 %

86

Bambang Subiyanto, Dipa Teruna Awaludin, Ramang H. Demolingo, Risca Ifani, Kadek Wiweka. "EXPLORING THE EFFECT OF CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY, LEVERAGE, AND INTELLECTUAL CAPITAL ON

<1 %

FINANCIAL PERFORMANCE (EMPIRICAL EVIDENCE FROM BANKING SECTOR COMPANIES PERIOD 2015-2019)",
International Journal of Management,
Innovation & Entrepreneurial Research, 2021

Publication

87

Wawan Anggara, Mukhzarudfa, Tona Aurora L. "Pengaruh Struktur Modal, Pertumbuhan Perusahaan, dan Profitabilitas Terhadap Nilai Perusahaan Pada Perusahaan LQ 45 di Bursa Efek Indonesia Periode 2015-2017", Jurnal Akuntansi & Keuangan Unja, 2019

<1 %

Publication

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On